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“二周”和他们的朋友
两部译著的另一重大成功之处是，很快

被选为大学外文系的翻译教材，成了范本。
此二书的下部后来均由专业译者从俄文译
出，但普遍反映第一部比第二部好看，可见
译者的眼界和文学素养是译文好不好看的
重要因素。立波的文学才华从此时开始得到
极高的评价。周扬可惜没有继续走作家的道
路，后来领导中国文艺界也算是内行领导内
行。

叫好又叫座之外，稿费也惊人。《安娜·
卡列尼娜》得稿费七百大洋，《被开垦的处女
地》得稿费六百大洋。当时一块大洋可买米
两担，保姆月薪三四块大洋，教授的年薪也
只有二三百元。二周大可以拿这笔钱出国留
洋、买房买地，但他们的兴趣显然不在这里。

二周的稿费很大一部分用在了左联的
刊物上，另外一部分支援朋友。当时沦落上
海的文艺青年很多，经济状况大多不好，立
波的手极松，任何人他都愿意帮一把。有一
次出版社送来一大笔钱，就堆在桌子上，来
了朋友一人抓一把去花，直到拿完为止。

还有一个重要的花钱处就是资助、营救
坐牢的人。立波坐过牢，对坐牢的朋友特别
关心，经常去看望他们，送钱给他们以及家
人用。也像周扬为他所做的一样，拿钱为他
们找关系担保，请律师辩护，极为尽心。

立波自己对生活没有什么要求，得了这

么一大笔钱并没有让他改
变生活方式。他仍然住在
亭子间里，吃穿简单不讲
究，也没有染上任何花钱
的嗜好。这样的作风贯穿
他的一生，他甚至相信复
杂奢华的生活会影响写
作，而常希望有一单纯朴
素的写作环境。他羡慕托
尔斯泰能在豪华的庄园里
安顿一间朴实的书房，有
一个贤惠的妻子为他挡住
一切生活琐事。

到钱花得差不多的时候，立波才想起了
家乡的父母妻儿，便寄了二十块大洋回家。
其时周相公以不多的田产加上当小学校长
的工资，养活一大家子人实在艰难，收到三
儿子的第一次汇款，欣慰之情溢于言表。他
指挥幼小的路易研墨，然后郑重地在账本上
记下：“今收到凤悟大洋二十大元正。”路易
不堪研墨重任，弄得满手满身都是墨，让刘
姓太太大骂了一顿。这二十块银元不但让周
相公骄傲，也大大地缓解了他的经济困难。

立波对自己的文学事业看得极重，生命
中一切都可以放弃而事业不能放弃，但对于
文学事业带给他的财富从不放在心上。他的
钱来来去去多半是为了理想和朋友，但也没
有什么周密的计划，对自己的家人儿女也无

心照顾。
二周在文学事业上有了突破之外，政治

生活其实相当危险。那时候对日战争艰苦，
内战也如火如荼。共产党的红军在江西被围
剿五次，江西红区十室九空，红军也损失了
百分之九十。白区的共产党当时的报告称损
失了百分之百。

在这种环境下，坐牢后从益阳回到上海
的立波加入了共产党和左联，并以相当激进
的姿态展开工作。他担任了左联的党团委
员，周扬是当时的文委书记，为左联刊物写
稿，另外还发展和他们有相同思想的人加入
组织。他们发现有可能的对象后，由立波去
试探交往，时机成熟后再由周扬出面。

例如当时很有影响的青年思想家艾思

奇，《大众哲学》的作者，就
是他们选定的发展对象。
立波到艾思奇庭院深深的
家里去看他，两位青年才
俊一拍即合，艾完全没有
犹豫，马上明确表示愿意
加入共产党，遂由二周介
绍入党。以当时的环境看，
三人都是忠于自己思想、
敢说敢干的人。

立波当时负责接触的
另一位有意思的人名叫高
士其，他比立波大三岁，那

时也就三十岁出头，但已经饱经沧桑了。他
是从清华留美预备班毕业的，在美国的芝加
哥大学读医学博士做实验时不幸被细菌感
染而全身瘫痪。了不起的他还是完成了学业
才回国。回到中国的高士其本来在大医院当
检验科主任，领取几百块大洋一个月的高
薪，因为申请不到购买最基本的显微镜的钱
一怒辞职。身体不好的他，志气不小，脾气也
够大。

立波认识他的时候，他又穷又有病，
住在《读书生活》杂志社的楼上，靠写小
文章勉强度日。立波曾写过一篇相当郁闷
的小文章发表在上海 《大晚报》 的副刊
上，回忆他和高的一次会面，介绍高无可
奈何的生活，发泄对现实的不满，名字就

叫《科学小品文家高士其》。从立波的文章
中知道，高还懂德文，能看《浮士德》，喜
欢雪莱的诗，文章就是以雪莱的 《西风
辞》收尾的，就是后来极有名的那句，冬
天来了，春天还会远吗？

高士其的科学知识丰富，文学修养也不
差，加之在外国生活过，见多识广，又和艾思
奇一样愿意把科学、哲学这类高深难懂的东
西化繁为简，化难为易，深入浅出地让非行
家的普通读者了解，所以他的科学小品文也
像艾的大众哲学一样自成一家，广为流传。
高和艾也是好朋友，坐着轮椅的他还去过延
安。

新中国成立后高士其一直躺在病床上，
也一直写科普小品文，虽然他只能口述，后
来连说都不是很清楚了，要秘书用猜的办法
写下来。身体不好但一直受人尊敬的他直到
一九八八年才过世，比他当时的朋友二周、
艾思奇都要长寿，他的不幸在年轻时已经到
了顶峰，后来的生活反而比他的同代人要平
顺些。

我小时候还读过不少高的文章，他用细
菌或毛毛虫什么的作第一人称写的，让小孩
子知道生物或微生物的世界是什么样子，很
有趣。据说我小时候常喜欢玩毛毛虫，一点
也不知害怕，恐怕和看了高的文章，把小小
的虫子当了同类或朋友有点关系。

（九）

市民政局：

督导巡查
党风廉政建设
本报讯 新年伊始，市民政局党委出台1号

文件《启东市民政局2017年党风廉政建设督导
巡察实施方案》，切实加强民政系统直属单位党
风廉政建设和反腐败工作。

民政系统现有10余个直属单位，其职能均
与民生息息相关，是备受社会关注的热点部门。
去年下半年以来，市民政局党委、纪委以市委对
福彩中心的党风廉政建设督导巡察为契机，以
建立常态化党风廉政建设督导巡察制度为抓
手，切实加强直属单位党风廉政建设主体责任
和监督责任的监督检查和工作指导。今年是党
风廉政建设督导巡察制度实施的第一年，该局
组建了党风廉政建设督导巡察工作领导小组，
领导小组下设督导巡察组，坚持“强化责任、问
题导向、源头预防”的工作原则，计划对2个直属
单位进行督导巡察。督导巡察范围为2014年至
2016年度党风廉政建设执行情况。

根据实施方案，今年的督导巡察工作将从3
月份开始，以作风建设为切入点，重点督导巡察
相关单位及其工作人员特别是领导班子及成员的
廉洁从业、作风建设、纪律执行、制度落实等情况。
实施方案还细化了督导巡察程序及方法，强调了
督导巡察工作纪律。 （黄淼 黄海荣 王天威）

市住建局：

安管人员
接受继续教育
本报讯 为了更好地贯彻执行省住建厅对

建筑企业“安管人员”延期需接受继续教育的规
定，连日来，市住建局根据企业的实际情况，利
用建筑企业员工回乡过节，认真开展继续教育
培训活动，组织近2000人分批在建筑业大厦进
行培训。

邀请专业老师对近两年建筑业方面新出台
的法律法规、建筑劳动保护、建筑机械和建筑
安全用电知识等内容进行了辅导，尤其是结
合建筑工地发生的一些案例进行分析，使参
训人员从理论和实践上都得到了明显的提
高，对提升建筑企业“安管人员”的能力起
到了积极的作用，为促进我市建筑业发展提
供了人才保障。 （蔡樱子 沈瑾瑜）

南阳镇：

流动党员
冬训集中培训
本报讯 2月9日，南阳镇各村党总支书记、

流动党员在启兴村进行集训。
集训中，大家一起宣读入党誓词，党员的责

任感、使命感倍增。随后，市委宣讲团成员、市委
宣传部副部长、市新闻信息中心主任顾永辉应
邀给与会的党员干部上了一堂生动的专题党
课。党课对党的十八大及三中、四中、五中、六中
全会精神，省、市党代会精神进行了生动的解
读，并围绕2016年来我市在创新引领、项目建
设、功能完善、共建共享、双轮驱动、全面从严治
党等方面取得的成果作了详细介绍。

江苏中南建筑产业集团有限责任公司的青
年党员龚淳佳听了专题党课后，深有感触地说：

“这样的活动太好了，非常高兴参加家乡组织的
冬训学习，平时工作忙，现场聆听党课的机会非
常难得，党课深入浅出，运用大量生动例子解读
了中央省市党代会精神，同时又感受到了家乡
的巨大变化，收获满满。” （黄晓燕 吴佐海）

城河新村开展人口计生宣传
本报讯 2月13日，城河新村社区开

展计生知识宣传活动。
计生工作人员向居民宣传相关计生法

律规范和优生优育、生殖健康等知识，并接
受群众对人口计生方面的政策咨询。活动为
营造社区良好的人口计生环境，倡导科学文
明、健康、和谐的生活方式起到了很好的推
动作用。 （陈凯玲 刘嘉怡）

幸福一村关爱高龄独居老人
本报讯 2月13日上午，幸福一村社

区党总支开展了“走帮服”送温暖活动。
社区工作人员来到高龄独居老人方

玉兰家中，在送上慰问品的同时，也带去
了社区的关爱。社区工作人员和老人拉家
常，询问了她近期的身体状况以及生活情
况，叮嘱她健康饮食，适度锻炼，保持乐观
心态。据了解，幸福一村“走帮服”活动将
持续开展一段时间，主要对象为社区内困
难户，给他们送上关怀，为他们解决一些
生活难题。

（张媛 张以）

文汇新村党员冬训“送学上门”
本报讯 2月12日，文汇新村开展“送

学上门”活动，为年老体弱和生病的党员
及时传达党的建设新要求。

活动当日，社区党总支负责人等看望
了刚刚手术住院回家的老党员，在慰问的
同时，送上了冬训有关学习资料，讲解了党
的十八届六中全会等上级重要会议精神。
为推进冬训学习全覆盖，文汇新村社区还
针对流动党员较多的实际情况，利用党员
微信群等推送政策理论、党建典型案例，
力争把党的政策方针及时传达到每一位
党员同志。 （蔡樱子 陶燕子 陈春华）

长龙三村举办安全知识讲座
本报讯 日前，长龙三村社区举办儿

童安全知识讲座。
社区关工委为孩子们进行了安全知

识小测试，测验他们的安全意识和突发事
件应对方式。随后就儿童常见的意外伤害
及如何避免、生活安全小常识、突发事件
应对等，为小朋友讲解安全防护知识。活
动中，孩子们纷纷举手发言，讲述自己所
知道的儿童意外事故，以及如何避免这些
意外发生。

（岑峻巍 刘嘉怡）

日前，北新镇普东村一批
刚起田的大葱装车准备销往
上海。据来自安徽的菜农介
绍，他们是去年来启东种植大
葱的，头年收入就不错。对今
年的市场需求，他们持乐观态
度，大葱种植面积保持不变。

郁卫兵摄

本报记者 张以

“老石啊，你快点来，兄弟几个又吵起
来啦！”正月十五下午，家家户户都忙着抓
住新年的尾巴欢度元宵，而“老实人”石永
兴又被一个电话喊走了。

“肯定还是为了那15000元拆迁赔偿
费吵的吧！”石永兴边走边开始盘算这笔
账该怎么分配。黄沛龙和黄沛新是俩兄
弟，另外两个兄弟已经过世，目前，两兄弟
和弟媳、嫂子，四家人为了婆婆的15000
元拆迁赔偿费分配问题，已经吵过好几次
了，一直没有拿出一个大家都满意的方
案。到了黄家，石永兴听了兄弟妯娌几个
你一言我一语的争论，咂出了味道，顿时

有了主意。“我大概知道了你们的情况，老
四，你以前分到过一笔钱，所以这次分配应
该区分开来，这样，7500元沛龙和沛新分，
7500元老大、老二、老三分，最后老二、老
三、老四再每人1000元，你们觉得怎么
样？”听了老石的这个想法，三兄弟都安静
下来了，只有老大还有些不情愿。“现在三
个弟兄都同意了，你们先签协议，老大，我
给你10天时间，不同意的话你再来找我。”
三兄弟爽快签了字，老大磨了一会最后也
签了字，这事算是告一段落了。

石永兴原是南星桥村党总支书记，
2010年退休后，村民们还是习惯有什么事
就找他，于是村里索性返聘他当调解员，
因为姓“石”，又因为老石为百姓办事实

诚，所以大家就送给了他一个雅号“老实
人”。“老实人”一当就是六七年，常常是一
个电话就让他放下手里的活，急匆匆出
门，过年的这些天，大大小小的事，找他调
解的不少，大年初一也没得闲。

石永兴“好管闲事”，非常关心困难村
民。村里有个建国前老党员、伤残军人叫
秦立功，当年凤凰山战役中，弹片打入他
的膝盖中，无法取出，走路多了就会发炎
化脓，需要不间断的治疗，不断产生的医
药费让年事已高的秦立功实在是无力承
担。石永兴知道这个情况后，就想着帮点
忙。“像这样对国家有贡献的军人，我们应
该保障他的生活，免去他的医药费。”石永
兴说。有了这个想法，石永兴马上找到当

时的民政局负责人，得到的回复是：情况
如属实可以解决，但必须要等省民政厅的
领导来了才能申请，石永兴便跟市民政局
负责人互留了电话。在老石的联系下，事
情很快有了新的进展，省民政厅考虑到实
际情况，重新评定了秦立功的伤残等级，
他的医药费可以全额报销了。秦老就没有
后顾之忧了，石永兴心里的一块大石头也
放下来了。

好管闲事的“老实人”
——记吕四港镇南星桥村调解员石永兴

本报讯 2月13日，“2.10”火灾事故
警示教育现场会在汇龙镇城北工业园召
开，全市镇（园区）、消委会成员单位相关
负责人和部分企业代表参加了现场会。

此次活动，旨在深刻吸取2月10日
汇龙镇城北工业园南通百得利化纤有限
公司一车间火灾事故教训，督促各部门
落实消防安全责任。2月10日上午9：40

左右，汇龙镇城北工业园南通百得利化
纤公司一生产车间中棉絮、化纤等生产
材料起火，过火面积150平方米左右，
所幸没有人员伤亡。会议希望与会人员
要以此次火灾事故为教训，并就如何进
一步加强企业内部消防安全管理措施
提出了建议。会议要求各镇（园区）、消
委会成员单位、企业，深入开展消防安

全大检查，切实落实消防主体责任，提
出消防安全管理工作要求，立即开展

“四个一”活动，加大消防安全经费投
入，全面加强消防安全宣传工作。

火灾事故警示教育现场会上，参会人
员观看了典型火灾事故警示片，警示片中
总结了多个火灾易发场所的起火原因、常
见隐患和整改措施。（朱俊俊 秦薇薇）

我市召开火灾事故警示教育现场会

督促各地各部门落实消防安全责任


